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职工有需求 首先想到“家”

■简讯

项目防暑演练应对突发事件

北京邮电大学工会世纪学院
分会 （以下简称北邮世纪学院工
会） 坚持建家兴院、 建家育人、
建家强会的工作思路和快乐工
作、 幸福生活的工作理念， 让教
职工在工作和生活中感受着健
康、 快乐， 更感受着工会这个贴
心人的关心。 去年， 北邮世纪学
院工会被评为北京市教育工会先
进教职工小家。

“六必访”
让教职工感受关心

“世纪学院工会在职工小家
建设中， 定位主要体现在 ‘家’
字 上 ， 日 常 工 作 主 要 体 现 在
‘细’ 字上。” 北京邮电大学世纪
学院工会主席孙凯说， “工会通
过一系列措施和活动， 让职工有
了 ‘家’ 的感觉。”

“六必访”是北邮世纪学院工
会在关心职工方面做的大量工作
之一。在北邮世纪学院，教职工有
嫁娶、生育、生日、丧葬、住院，或
者出现家庭纠纷， 工会都会安排
工会主席、委员、学院党政领导做
好探访、慰问工作。看似简单的工
作方法， 却让教职工真真正正的
感受到工会的关心。

一次， 工会了解到学院中有
一位司机师傅的家属去世， 工会
主席孙凯马上代表工会送去了花
圈安慰这位职工。 “没想到我刚
到学院半年多， 就体会到了工会
这么关心职工。” 这位职工感动
地说道。

节日慰问、 每年体检、 健康
知识讲座、 大龄青年联谊……北
邮世纪学院工会努力做职工名副
其实的贴心人， 建温暖之家。

仅以2014年为例 ， 慰问了7
位生育职工， 为6位直系亲属过
世的职工送去慰问金， 探访了7
人次生病职工。

院务公开
工会广泛听取建议

积极推行院务公开是北邮世
纪学院工会的一项很重要的工
作， 而OA系统成为院务公开的
主要阵地。

“OA系统是学院的内部办公
系统， 2006年开始使用， 主要用

于公布与职工相关的信息， 以此
来充分保证职工的知情权、 参与
权和监督权。” 孙凯说。

除此之外， 学院发挥教代会
和工会的作用， 通过多种形式广
泛听取教职工对学院发展的意见
和建议， 推进学院的发展。

世纪学院教代会中， 工会委
员和小组长一般担任团长或副团
长。 因此， 学院工会干部和主席
团成员， 都非常注重提案前的调
查研究工作， 多听、 多看， 深入
了解职工最关心什么、 最想解决
什么、 最反对什么。

学院搬迁后 ， 距离市区很
远， 交通不方便。 对于职能部门
提出的班车运行方案， 通过教代
会广泛征求意见， 工会委员和团
长们亲自乘坐班车， 对班车运行
的路线、 站点进行实地考察之后
提出调整建议 ， 反馈给相关部
门， 满足教职工的需要。

此外， 在学院迁址期间， 六
次召开团长或代表会议， 采纳合
理化建议28条 ； 学院顺利迁址
后， 为保障教职工顺利安家， 教
代会又多次召开座谈会， 了解广
大师生搬迁后在工作、 生活等方
面遇到的问题和困难， 征集到关
于教学设施、 基础建设等58条意
见， 均已得到妥善处理。

“在建设民主之家时， 充分
发挥工会委员会作用， 工会委员
全面参与学院创新中心建设、 教
改实训等工作； 参与制定学院的
职工生活福利政策， 反映教职工
的诉求与需求， 为改善职工生活
福利状况献计献策； 受理职工的
投诉和建议， 积极与相关部门协
调沟通， 解决职工的每一项建议
并及时反馈。” 孙凯说。

工会办赛
为职工锻炼提供支持

快乐工作、 幸福生活， 是世
纪学院工会的工作理念。 学院工
会关注教职工的身心素质， 开展
了各种各样的文体活动， 包括广
播体操比赛 、 篮球赛 、 运动会
等。 设施齐全的职工活动中心，
更为职工锻炼提供了支持。

不仅如此， 工会支持创办的
乒乓球协会、 篮球协会、 骑游协
会和编制协会 ， 满足了不同年

龄、 不同兴趣爱好的职工需求。
今年4月2日骑游协会正式成

立， 会长是李东洁老师， 顾问祝
凯老师是曾在北京与西藏之间骑
行往返的专业级选手 。 短短两
天， “世纪骑行” QQ群成员就
达到了30人。 在学院工会的帮助
下， 成员们一周内就都置办了自
己的骑行装备。 学院工会副主席
周文照还贴心配备了急救药箱和
配件。

不仅如此， 学院工会组织教
职工乒乓球比赛 、 篮球赛等活
动， 还为各工会小组发放篮球等
体育器材。 通过这些活动， 教师
们不仅锻炼身体， 还在不少比赛
中取得成绩。

建家建制
为教职工成长铺路

关心职工发展， 北邮世纪学
院工会在职工小家建设中建学习
之家， 坚持职工学习制度， 以交
流体会、 辩论、 听报告等形式定
期开展职工业务学习。

不仅如此， 还实施青年教师
培养工程。 开展了 “青年教师英
才计划 ” 、 “教师企业实训计
划”、 “青年教师导师制”、 “青
年教师出访计划”、 “辅导员专
家化计划” 等， 促使青年教师迅
速成长为骨干教师。

杜喜义老师是北京邮电大学
世纪学院外语系的一名英语教
师。 他在学院青年教师计划中成
长， 并迅速成为骨干， 负责主持
了北京市青年英才计划项目1项、
政府购买社会组织服务项目1项，
组织百余名师生志愿者为 “2014
世界葡萄大会” 提供优质志愿者
服务， 得到了大会组委会和社会
的好评。 他还参与院级课程教学
改革项目1项， 并获得优秀项目
奖项结题。 他两次获得全国大学
生英语竞赛C类考试一等奖指导
教师奖， 一次获得全国大学生英
语竞赛B类考试一等奖指导教师
奖。

本报讯 （记者 崔欣 通讯
员 王倩 ） “法院判决生效后 ，
交通肇事者一直没有赔钱给我，
在赶集时候听说有律师在司法
所值班， 告诉了我应该如何取
证、 举证和申请执行， 解决了
困扰我半年的难题！” 昨天， 说
起律师法律门诊大集给山区百
姓带来的好处， 怀柔区喇叭沟
门满族乡村民彭树江大爷如数
家珍。 这是怀柔区司法局开展
的法律门诊赶大集活动的一个
缩影。

今年 ， 结合怀柔北部山区
每周赶集这一传统， 怀柔区司
法局在全市率先推出法律门诊
赶大集活动， 即在每个镇乡赶
集日当天安排1名律师在司法所

值班， 解答法律咨询、 宣传法
律法规、 调处矛盾纠纷、 提供
法律服务等事项， 有效降低山
区群众维权时间成本和经济成
本。 据统计， 7月以来已开展活
动5次， 5名律师及5名法律服务
工作者解答群众法律咨询300余
人次， 受理法律援助案件申请
12件。

怀柔区司法局坚持 “重心
下移 ， 力量下沉 ， 保障下倾 ”
的工作思路， 积极推行村居法
律顾问制度、 开设法律门诊 “e
点通” 视频服务平台、 实行律
师值班公休日不停休、 开通法
律援助 “绿色通道” 等多项便
民惠民举措， 受到了基层群众
的热烈欢迎。

本报讯 （通讯员 李晓东 ）
“快来人 ， 有人中暑晕倒了 ！”
“不要慌！ 一组通知领导， 二组
开门， 三组疏通， 准备担架抬
人！” 这是7月14日 ， 中铁建工
集团南京中航工业城项目部
组织防 高 温 中 暑 应 急 演练的
情景。

上午10点， 应急救援演练
正式开始。 一农民工在施工现
场突然中暑晕倒， 得到情况通
报后， 项目部立即启动防暑应
急预案， 在项目安全总监的指

导监督下， 对 “中暑” 人员展
开紧急抢救。 搬运、 补水、 擦
拭、 喂药……整个救援过程紧
张有序、 配合默契， 演练共用
时10分钟， 达到了预期效果。

通过此次防暑应急演练 ，
参训人员掌握了应急救援的操
作程序， 提升了项目部应对突
发事件的能力。 下一步， 该项
目部还将加强夏季防暑降温的
教育和培训 ， 普及卫生知识 ，
避免中暑事件发生， 保障职工
生命安全。

———探访北京邮电大学工会世纪学院分会
□本报记者 盛丽 文/摄

“我们公司没有工会， 可以
加入自贸区工会吗？”“如果以后
我不在保税区工作，还是工会会
员吗？”……7月2日，上海自贸区
工会微信订阅号上推出“职工入
会，你还在等什么”，向职工大力
“推销”工会，并邀请职工在线申
请入会。第二天就收到十几份入
会申请表格，各类咨询入会的电
话也络绎不绝。

这是自贸区工会经过1年多
筹划，将职工单体入会方案从纸
面搬到现实的关键一步。所谓单
体入会，即突破以往单纯依靠企
业行政建会的模式，在上级工会
指导下直接吸纳职工入会。

自贸区工会常务副主任王
剑明向记者介绍了这一做法的
探索历程。2013年9月，自贸区挂
牌，注册企业数从8000多家一下
子飙升到2万多家， 职工人数从
17万多增至28万。庞大的数字和
复杂的情况让自贸区工会萌生
了发展职工单体入会的想法。

2014年4月， 自贸区工会官
方网站开通，职工单体网上入会
被列入网站建设方案。 但是，单
个职工入会后，谁来管理？比如，
10名会员来自10家企业，这就意
味着自贸区工会专职工会工作
者工作量会呈几何级数增加，这
对人员本就紧张的自贸区工会
来说，无疑是一个巨大的考验。

2014年10月，自贸区工会建
立外高桥小微企业工会联合会，

将10平方公里区域按地块划分
成网格，每个网格配备一名专职
工会工作者进行管理、指导和服
务。这一做法有效解决了基层工
会人手不足问题，为探索职工单
体入会提供了支撑。

2015年4月， 自贸区工会微
信订阅号正式上线。 相比网站，
职工能在手机上直接参与工会
活动， 随时获取更生动和直观
的工会推介信息。 此时， 职工
单体网上入会因为种种铺垫和
筹划时机已成熟。 于是， 自贸
区工会正式提出职工单体入会
方案： 通过微信接受职工网上
入会申请。

方案给出了解决几个瓶颈
问题的办法： 职工入会后， 被
划分到相应行业工会联合会 ，
由网格指导员负责管理和提供
服务； 订阅号的上线解决了服
务效率、 职工单体入会端口便
捷性、 对职工的宣传教育等问
题； 上级工会对自贸区工会给
予经费上的支持， 解决了单体
职工入会后没有经费来源的问
题。 同时明确， 职工单体入会
根据上海市总提出的 “实体实
地” 概念区分职责； 单体入会
职工的会籍管理参照上海市总
工会会员卡管理方式进行； 企
业职工单体入会超过企业职工
人数半数以上时， 由网格指导
员上门与企业行政商讨企业建
会事宜。 据 《工人日报》

突破依靠企业建会模式， 增强依靠职工建会动力

上海自贸区工会
探索职工单体入会


